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Солнцев В. В., Шафит А. Я., Ромашкин А. В., Шувалов В. И., Тарханова И. Ю. Применение озонаторного оборудования при очистке природных вод Крайнего Севера 4
Результаты многолетней работы по созданию, запуску в эксплуатацию и сервисному сопровождению станций водоочистки с применением озонирования для окисления двухвалентных железа и марганца, удаления органических соединений как природного, так и антропогенного происхождения показали надежность и эффективность озоногенераторoв «Озония» OZAT®. С 2007 г. в эксплуатацию сдан ряд станций очистки северных поверхностных (озерных) вод с применением озонаторного оборудования. При создании и вводе в эксплуатацию этих станций учитывались результаты проведенных опытных технологических изысканий. Установлено, что наиболее эффективной для выбранных к использованию водоисточников является двухступенчатая технология водообработки с предварительным реагентным осветлением очищаемой воды с использованием озонирования воды как стадии, обеспечивающей высокое качество питьевой воды.

Ключевые слова: озоногенератор, водоочистка, окисление, железо, марганец, питьевая вода, вахтовые поселки.

OZONIA, LTD. – 15 YEARS

Solntsev V. V., Shafit A. Ya., Romashkin A. V., Shouvalov V. I., Tarkhanova I. Yu. The use of ozonation equipment for natural water treatment at the Far North 4
The results of many years developing, commissioning and maintaining water treatment plants with ozonation used for ferrous iron and manganese oxidation, elimination of both natural organics and organics of anthropogenic origin, showed the reliability and efficiency of Ozonia OZAT® ozone generators. Beginning from 2007 a number of plants with the use of ozonation equipment for northern surface (lake) water treatment have been commissioned. When designing and commissioning the plants the results of technological studies carried out were taken into consideration. It was found that the two-stage treatment technology with preliminary chemical clarification of water with the use of ozonation as a stage that ensured high quality of water was the most efficient.

Key words: ozone generator, water treatment, oxidation, iron, manganese, drinking water, rotation camps.

Кноер П., Бюхлер М., Пуассон А., Чепурнов А. В. Низкотемпературная двухступенчатая сушка осадка сточных вод 7
Рассмотрены практические аспекты сушки осадка сточных вод. Представлено описание новой технологии и установок INNODRY® 2E, преимуществами которых являются безопасность эксплуатации, простота и надежность аппаратов, минимизация объемов сброса воздуха, незначительность загрязнения конденсата, энергетическая эффективность за счет встроенной системы рекуперации тепла, безопасность получаемого гранулята высушенного осадка и удобство обращения с ним.
Ключевые слова: осадок сточных вод, утилизация, термическая сушка, сушильная установка, безопасность.

Knoer P., Buechler M., Poisson A., Chepurnov A. V. Low-temperature two-stage wastewater sludge drying 7
Practical aspects of wastewater sludge drying are considered. The new technology and INNODRY® 2E units are described that offer the following advantages: safety operation, simple and reliable mechanisms, minimization of air discharge, low polluted condensate, power efficiency owing to the built-in heat recovery system, safe dried sludge granulate produced and simple handling of granulate.
Key words: wastewater sludge, utilization, thermal drying, drying unit, safety.
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Алексеева Л. П., Курова Л. В. Особенности применения органических катионных флокулянтов при очистке воды поверхностных водоисточников 20
Рассмотрены особенности применения высокомолекулярных катионных флокулянтов для очистки воды поверхностных водоисточников, которая характеризуется малой цветностью, средней мутностью и низким содержанием органических веществ. На основе теоретических положений и результатов экспериментальных исследований показана целесообразность использования таких флокулянтов в качестве основного реагента и совместно с минеральными коагулянтами, определены условия их применения на водопроводных станциях.

Ключевые слова: питьевая вода, водоисточник, цветность, мутность, органические вещества, водоподготовка, флокулянт, коагулянт.

«TECHNOVOD–2012»

Alexeeva L. P., Kourova L. V. The specific features of using organic cationic flocculants in surface water treatment 20
The specific features of using high-molecular cationic flocculants for the treatment of water from surface sources characterized by low color, medium turbidity and low organics are considered. On basis of theoretical provisions and experimental results the expediency of using these flocculants as basic chemicals and in combination with mineral flocculants are shown; the conditions of using them at the water treatment plants are determined.

Key words: drinking water, water source, color, turbidity, organic substances, water treatment, flocculant, coagulant.

Журба М. Г., Говорова Ж. М., Гандурина Л. В., Говоров О. Б., Елюков М. В. Интенсификация процессов очистки маломутных цветных вод в осветлителях со взвешенным осадком (часть 1) 28
На примере работы водопроводных очистных сооружений г. Вологды рассмотрены особенности очистки высокоцветных маломутных вод на осветлителях со слоем взвешенного осадка в характерные периоды годы с низкими температурами и щелочностью воды. Приведены результаты исследований реагентной предобработки воды реки Вологды и озера Кубенское в паводковые периоды года с использованием различных марок оксихлорида и сульфата алюминия, а также флокулянтов катионного и анионного типов. Освещены современные методы интенсификации процессов очистки воды в слое взвешенного осадка. Приведены результаты исследований комбинированного сооружения «осветлитель – фильтр с плавающей загрузкой».

Ключевые слова: маломутные цветные воды, осветлитель со слоем взвешенного осадка, коагулянт, флокулянт, рециркулятор, фильтр с плавающей загрузкой

Zhourba M. G., Govorova Zh. M., Gandourina L. V., Govorov O. B., Yelyukov M. V. Intensification of low-turbidity colored water treatment in a sludge blanket clarifier (part 1) 28
The specific features of high colored low turbidity water treatment in clarifiers with sludge blanket during representative time periods with low temperatures and water alkalinity are considered by the example of the Vologda water treatment facilities. The results of investigating chemical pretreatment of water from the Vologa River and Koubenskoye Lake during flood periods with the use of various oxychloride and aluminium sulfate trademarks as well as cationic and anionic flocculants are presented. The advanced methods of enforcing water treatment process in a sludge blanket are covered. The results of studying a «clarifier-filter with floating media» combined system are presented.

Key words: low turbidity colored water, sludge blanket clarifier, coagulant, flocculant, recirculator, filter with floating media
Фомина В. Ф., Фомин В. П. Эффективность очистки маломутной цветной воды в напорных флотаторах 37
С целью обеспечения высокого качества питьевой воды на водоочистной станции г. Сыктывкара за время ее существования построено несколько блоков водоподготовки, различающихся составом сооружений первой cтадии очистки: горизонтальные отстойники, контактные префильтры, напорные флотаторы. Блок сооружений с напорными флотаторами производительностью 65 тыс. м3/сут введен в эксплуатацию в 2006 г. Дана оценка эффективности его работы в пусковой и последующие периоды эксплуатации. Показаны преимущества технологии с использованием напорной флотации при очистке маломутных цветных вод в сравнении с работой сооружений других блоков. Эффективность флотационного осветления коагулированной воды сопоставима с фильтрованием.

Ключевые слова: маломутные цветные воды, напорная флотация, флотационное осветление.

Fomina V. F., Fomin V. P. The efficiency of low turbidity colored water treatment in dissolved-air flotation units 37
In order to ensure high quality drinking water at the Syktyvkar water treatment plant for the entire lifecycle of the facilities a number of process lines were constructed with different combinations of the primary treatment facilities: horizontal settling tanks, contact primary filters, dissolved-air flotation units. The treatment line with dissolved-air flotation with a capacity of 65,000 m3/day was commissioned in 2006. The evaluation of the plant efficiency during the commissioning and follow-up operation periods is given. The advantages of using the dissolved-air flotation technology for low turbidity colored water treatment in comparison with the operation of other treatment lines are given. The efficiency of coagulated water flotation clarification is comparable with filtration.

Key words: low turbidity colored water, dissolved-air flotation, flotation clarification.

Гетманцев С. В., Гандурина Л. В., Сычев А. В. Сравнение эффективности алюмосодержащих коагулянтов при очистке мутных речных вод 44
Приведены результаты сравнительных исследований эффективности применения для очистки мутных речных вод неорганических алюмосодержащих коагулянтов с разным химическим составом и содержанием основного вещества: сернокислый алюминий, полиоксихлориды алюминия марки «АКВА-АУРАТ™», а также композиционные коагулянты на их основе. Показано, что для очистки мутных вод наиболее эффективны композиционные коагулянты и коагулирующе-флокулирующие композиции.

Ключевые слова: очистка воды, мутность, коагулянт, флокулянт.

Getmantsev S. V., Gandourina L. V., Sychev A. V. Comparison of aluminium-containing coagulant efficiency in turbid river water purification 44
The results of comparing the efficiency of inorganic aluminium-containing coagulants with different chemical composition and basic substance concentration when used for turbid river water purification: aluminium sulphate, AQUA-AURAT™ aluminium polyoxychlorides as well as composite aluminium-based coagulants are presented. It was shown that composite coagulants and coagulating-flocculating compounds are most efficient for turbid water treatment.

Key words: water purification, turbidity, coagulant, flocculant.

Болдырев К. А., Кузьмин В. В., Куранов Н. П., Билек Ф. Геохимическое моделирование внутрипластового обезжелезивания и деманганации подземных вод 49
Разработана модель внутрипластовой очистки подземных вод от железа и марганца, основанная на программном пакете PhreeqC 2. В модели учитываются химические параметры протекающих процессов. Результаты ее применения указывают на высокую эффективность протекания внутрипластового обезжелезивания на участке Мостового водозабора (г. Комсомольск-на-Амуре). Объясняется эффект повышения содержания марганца в откачиваемой воде в начальный период эксплуатации Тунгусского водозабора подземных вод. Разработанная методика гидрогеохимического моделирования позволяет, при учете анализа водовмещающей породы и внутрипластовой воды, создавать модель работы систем внутрипластовой очистки от железа и марганца.

Ключевые слова: подземные воды, гидрогеохимическое моделирование, обезжелезивание, деманганация, внутрипластовая очистка воды.

Boldyrev K. A., Kouzmin V. V., Kouranov N. P., Bilek F. Geochemical simulation of intraformational deironing and demanganation of ground water 49
A model of intraformational elimination of iron and manganese from ground water based on PhreeqC 2 software package was developed. The model takes into account the chemical parameters of the proceeding processes. The model application results show the high efficiency of intraformational deironing in the area of the Mostovoy water intake (Komsomolsk-on-Amur city). The effect of manganese concentration increase in pumped water during the initial operating period of the Tungus ground water intake is explained. The developed technique of hydrogeochemical simulation provides for designing a model of intraformational process of iron and manganese elimination while taking into account the analysis of the rock water-retaining capacity and intrastratal water.

Key words: ground water, hydrogeochemical simulation, deironing, demanganation, intrastratal water purification.

Селюков А. В., Рафф П. А. Обескремнивание подземных вод на сооружениях обезжелезивания-деманганации 57
Приводятся результаты технологических испытаний по обескремниванию подземных вод, характерных для Тюменского Cевера. Установлено, что эффективное удаление соединений кремния, железа и марганца происходит при обработке воды перманганатом калия в слабощелочной среде с последующим коагулированием полиоксихлоридом алюминия «АКВА-АУРАТ™30». Однако доза коагулянта, необходимая для достижения нормативного содержания кремния, достаточно велика. Поэтому в технологическую схему необходимо включать дополнительные сооружения для осветления воды (например, двухступенчатое фильтрование). Остаточное содержание алюминия в фильтрате при испытаниях не превысило ПДК.
Ключевые слова: холодные маломинерализованные подземные воды, обескремнивание, обезжелезивание-деманганация, перманганат калия, коагулянт, подщелачивающий реагент.

Selyukov A. V., Raff P. A. Desiliconization of ground water at the deironing-demanganization facilities 57
The results of investigating the technology of desiliconization of ground water typical for the Tyumen North are presented. It was found that efficient elimination of siliceous, ferriferous and manganese compounds is ensured in the process of water treatment with potassium permanganate in alkalescent environment with subsequent coagulation with AQUA-AURAT™30 polyoxychloride. However, the dosage of coagulant required to provide for the permissible silicon concentration is relatively high. Therefore, additional clarification means (e.g. two-stage filtration) shall be retrofitted into the process flow scheme. Residual aluminium concentration in filtrate did not exceed Maximum Permissible Concentration (MPC).
Key words: cold low-mineralized ground water, desiliconization, deironing-demanganization potassium permanganate, coagulant, alkalizing chemical.

Гандурина Л. В., Андрияш Е. Н., Ловлин В. М. Эффективность флотофлокуляционной очистки производственно-дождевых нефтесодержащих сточных вод 62
Приведены результаты промышленной эксплуатации узла флотофлокуляционной очистки производственно-дождевых нефтесодержащих сточных вод методом напорной флотации с применением напорных флотаторов KWI (Австрия) и катионного флокулянта Праестол 853. Показано, что эффективность очистки воды по остаточному содержанию нефтепродуктов может быть достигнута при исходном их содержании до 1300 мг/л и дозах флокулянта до 5,5 мг/л.

Ключевые слова: сточная вода, нефтепродукты, катионный флокулянт, напорная флотация.

Gandourina L. V., Andriyash E. N., Lovlin V. M. The efficiency of flotofloculation treatment of industrial storm oil effluents 62
The results of industrial-scale operation of flotoflocculation plant for industrial storm oil effluents treatment in КWI (Austria) dissolved-air flotation unit with the addition of Praestol 853 cationic flocculant are presented. It was shown that the efficiency of wastewater treatment in the terms of residual oil concentration can be ensured at the initial oily waste concentration as high as 1300 mg/l and flocculant dosage of 5.5 mg/l.

Key words: wastewater, oily wastes, cationic flocculant, dissolved-air flotation.

Фесенко Л. Н., Черкесов А. Ю., Игнатенко С. И., Костюков В. П. Совершенствование технологии очистки высококонцентрированных сульфидных сточных вод 67
Предложены теоретически обоснованные пути совершенствования технологии обезвреживания сернисто-щелочных сточных вод, образующихся в технологических циклах кожевенных предприятий, при газодобыче, нефтеочистке и др. Развитие метода железо-каталитического окисления сульфидов с регенерацией циркулирующего в технологии очистки стоков гидроксида железа кислородом воздуха является перспективным направлением для реализации возможности регенерируемой технологии, полностью устраняющей промышленные выбросы сероводорода в окружающую среду.

Ключевые слова: сернисто-щелочные сточные воды, сульфиды, пилотная установка, железо-каталитическое окисление, регенерация, утилизация.

Fesenko L. N., Tcherkesov A. Yu., Ignatenko S. I., Kostyukov V. P. Improving the technology of strong sulfide wastewater treatment 67
The theoretically justified ways of improving the technology of deactivation of sulfide-alkaline wastewater generated in the tannery process cycle, during gas production, oil refining etc. are suggested. The development of ferro-catalytic sulfide oxidation with atmospheric oxygen regeneration of iron hydroxide that is circulating in the wastewater treatment process is a perspective direction in the management of recycled technology potential that ensures complete elimination of industrial emissions of hydrogen sulfide to the environment.

Key words: sulfide-alkaline wastewater, sulfides, pilot plant, ferro-catalytic oxidation, regeneration, utilization.

Гандурина Л. В., Потапова Л. В. Осаждающая способность коагулянта «АКВА-АУРАТ™30» в присутствии гидроксида кальция при очистке воды 74
Приводятся результаты экспериментальных исследований по одновременному удалению из воды сульфатов, фосфатов и фторидов полиоксихлоридом алюминия «АКВА-АУРАТ™30» в присутствии гидроксида кальция. Показано, что нормативное содержание сульфатов и фосфатов достигается при соотношении доз реагентов, равном 4,5 (по активной части СаО/Аl2О3), и рН 11. Концентрация фторидов в этих условиях снижается с 11 до 2 мг/л. Нормативное содержание фторидов в очищаемой воде достигается при рН 7.

Ключевые слова: очистка воды, коагулянт, полиоксихлорид алюминия, гидроксид кальция, сульфаты, фосфаты, фториды.

Gandourina L. V., Potapova L. V. Precipitating capacity of AQUA-AURAT™30 coagulant in water treatment in the presence of calcium hydroxide 74
The results of experimental studies of simultaneous elimination of sulphates, phosphates and fluorides from water with AQUA-AURAT™30 aluminium polyoxychloride in the presence of calcium hydroxide are presented. It was shown that the standard concentration of sulphates and phosphates is ensured with the chemical dosage ratio 4.5 (as active СаО/Аl2О3) and рН 11. Fluoride concentration under the circumstances is decreasing from 11 to 2 mg/l. The standard fluoride concentration in treated water is ensured at рН 7.

Key words: water purification, coagulant, aluminium polyoxychloride, calcium hydroxide, sulphates, phosphates, fluorides.
